


kinderlosen Doppelverdiener); als
Aufzählungen oder Reihen, z. B. „Mit,
nach, bei, seit, von, zu, aus sind im dritten
Fall zu Haus“ (eine Dativregel); als (mehr
oder wenig witzig formulierte) Regeln, z.
B. „Semmel biss der Kater“ (für Lateinisch
semel, bis, ter, quater = ein-, zwei-, drei-,
viermal).
Grundsätzlich sind Verständnis der Sache
und Konzentration die besten
Voraussetzungen gegen das Vergessen. Für
alle Gedächtnishilfen gilt: Erlaubt ist, was
nützt. Wer Namen schnell vergisst, kann
diese mit Gesichtern verbinden oder die
Namen verulken; Letzteres ist nicht ohne
Risiko, denn manchmal, so fand Dr. S.
Freud heraus, spielt unser
Unterbewusstsein uns den Streich und
„legt“ uns den (unbedingt zu
vermeidenden) Ulknamen auf die Zunge,



mit dem wir dann die Person anreden –
eine peinliche Situation. Zahlen kann man
sich besser merken, wenn man sie in
Gruppen zusammenfasst oder sie
visualisiert, d. h. mit einem Bild assoziert
(z. B. 1 für Schornstein, 2 für Schwan, 3
für Dreirad usw.); für die Kreiszahl π
(3,1415926535) allerdings gibt es einen
Spruch, in dem die Buchstabenanzahl der
Worte hilft: „Ist’s doch, ojerum, schwierig
zu wissen, wofür sie steht.“
Die wohl bekanntesten Eselsbrücken
beziehen sich auf Grammatik und
Rechtschreibung. Da beide einstigen
Grundfesten bürgerlicher Bildung unter
dem Ansturm von E-Mails, Blogs und
Facebook mit ihren je eigenen Diktionen
ins Wanken geraten sind, muten uns diese
Merksprüche heute etwas antiquiert an,
wie Tafelkreide, Ärmelschoner,



Pausenbrote und die „Pons“-Heftchen,
mit denen man im Lateinunterricht so
herrlich schummeln konnte.
Wissen und Sprache verändern sich sehr
schnell. Instrumentelles Wissen erneuert
sich in 15 Jahren komplett, der sprachliche
Wandel kommt da nicht nach; umso
wichtiger und schöner ist es, sich zu
erinnern.



ALLTAGSWISSEN
AIDA
Backbord links und rot, Steuerbord rechts
und grün.
Bei Rot bleib stehen, bei Grün darfst du
gehen.
Buchen sollst du suchen, Eichen sollst du
weichen; Weiden sollst du meiden und
Linden dafür finden.
Das Ei platzt auf beim Kochen, hat man
kein Loch gestochen.
Der Stier kann begatten, beim Ochs geht
nichts vonstatten.
Draw und Hook ziehen nach links – der



Ball fliegt ins Rough – schlechterdings.
Dreißig Tage haben April, Juni,
September und November.
ELSA
Erst links, dann rechts, dann geradeaus, so
kommst du sicher gut nach Haus.
Fade und Slice nach rechts entgleiten dein
Punktekonto, oje, wird sich weiten.
F I F O
Fliegen die Schwalben in den Höh’n bleibt
das Wetter warm und schön. Wenn sie
aber tiefer fliegen, werden wir bald Regen
kriegen.
Grün an Grün und Rot an Rot, geht alles
klar, hat keine Not.

Hundert m2 sind ein Ar, zehntausend m2

ein Hektar.
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